



Ursula von der Leyen presenta el Estado de la Unión 2025 ante el pleno del Parlamento Europeo, el 10 de septiembre.

FIRMEZA, DISUASIÓN Y APOYO A UCRANIA

La OTAN y la UE toman decisiones para reforzar sus defensas en el frente oriental mientras mantienen la ayuda a Kiev y preparan la consolidación de la paz

EL mes de septiembre ha estado marcado por decisiones que, una vez más, demuestran la firmeza ante las provocaciones de Rusia, reafirman el apoyo de socios y aliados a Ucrania y garantizan la implicación de la OTAN y la UE para alcanzar una paz justa y duradera. El día 12, tras la incursión la noche del 9 al 10 de septiembre de cerca de una veintena de drones rusos que violaron el espacio aéreo de Polonia —a lo largo de este mes se han producido, además, entradas no permitidas de aviones rusos en los cielos de Estonia, Polonia

y Rumania—, la Alianza Atlántica puso en marcha la operación *Eastern Sentry (Centinela Oriental)*, una respuesta que supondrá un refuerzo de capacidades significativo en el este de Europa y en la que ya han anunciado su participación países como España, Francia, Dinamarca, Reino Unido y Alemania. Casi de forma simultánea, la presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, anunció el día 10 la intención de poner en marcha un sistema de vigilancia con drones en ese área del Viejo Continente, iniciativa que se inscribe entre las propuestas del *Estado de la Unión 2025*

como uno de los pasos a seguir para conseguir «una nueva era para la defensa y la seguridad europeas».

Solo veinticuatro horas antes, el día 9, se celebró una reunión en Londres del Grupo de Contacto para la Defensa de Ucrania (UDCG) en la que los más de 50 países comprometidos con la provisión de ayuda militar a Kiev anunciaron nuevas aportaciones para apoyar en la defensa del territorio ucraniano y en la formación de sus militares. Estuvo organizada de forma conjunta por los ministros de Defensa de Reino Unido, John Healey, y de Alemania, Boris Pistorius,

La iniciativa *Centinela Oriental* de la OTAN incluye sistemas de defensa aérea terrestres, navales y aéreos

y también asistió el secretario general de la OTAN, Mark Rutte. En su intervención por videoconferencia, la ministra española de Defensa, Margarita Robles, reiteró el apoyo de España y la puesta en marcha de diversas medidas de refuerzo a la capacidad militar ucraniana, así como en el ámbito del adiestramiento y de la ayuda militar. Robles recordó que el esfuerzo español en el adiestramiento de las Fuerzas Armadas ucranianas en el marco de la Misión de Asistencia Militar de la Unión Europea (EUMAM UA) supera los 8.000 efectivos.

De forma complementaria, el día 3 París acogió un nuevo encuentro de la Coalición de Voluntarios

en la que participaron una veintena de jefes de Estado, entre ellos el presidente del gobierno español, Pedro Sánchez (el día anterior, la ministra de Defensa se reunió por videoconferencia con sus homólogos en una sesión preparatoria). En caso de un acuerdo de paz, la Coalición plantea una serie de garantías de seguridad hacia Ucrania. Ante sus homólogos, Pedro Sánchez puso de relieve la importancia de mantener la presión sobre Rusia para que acepte un alto el fuego y, de este modo, avanzar hacia una paz justa y duradera. Asimismo compartió con el resto de líderes la necesidad de contar con el pueblo ucraniano para alcanzar un acuerdo, y destacó que «no se puede discutir sobre la seguridad de Europa sin contar con la voz de los europeos». En esta misma línea, Robles insistió ante sus homólogos en que «la vía hacia la paz en Ucrania no se puede decidir sin Ucrania. Las negociaciones solo pueden ser fructíferas si se producen en un contexto de alto el fuego o de reducción de las hostilidades». La ministra remarcó que

«las fronteras internacionales no pueden cambiarse por la fuerza y Ucrania, junto con otros países europeos, debe contar con garantías de seguridad fiables».

DISUADIR Y DEFENDER

«La principal tarea de la OTAN es disuadir la agresión y defender a todos los miembros de la Alianza y a sus ciudadanos contra cualquier amenaza que enfrentemos», explicó el secretario general, Mark Rutte, en la rueda de prensa conjunta con el Comandante Supremo Aliado en Europa (SACEUR), general Alexis G. Grynkeuich, para anunciar la puesta en marcha de

el tiempo que sea necesario. «Putin no nos va amedrentar», afirmó Sánchez. Por su parte, Margarita Robles añadió en una respuesta parlamentaria ante el Congreso de los Diputados que «España ofrecerá todo lo que tiene por tierra, mar y aire».

Desde el día 12, los aliados han remitido sus aportaciones al Cuartel General Supremo de las Potencias Aliadas en Europa (SHAPE) para que determine qué capacidades son necesarias. Entre otros, Francia ha ofrecido tres cazas *Rafale*; Alemania, cuatro *Eurofighter*; Dinamarca, una fragata anti-aérea y dos F-16, y el Reino Unido, varios cazas *Eurofighter*.

A las pocas horas de la incursión de drones rusos en el espacio aéreo polaco —Rutte insistió en que «fuera o no algo intencionado, es peligroso e inaceptable»— la Alianza Atlántica emitió un comunicado en el que explicaba cómo las defensas aéreas de la OTAN habían respondido con éxito y garantizado la defensa del territorio. Para debatir la respuesta aliada, al día siguiente se reunió el Consejo del Atlántico Norte, tras activar Polonia el artículo 4, que permite que cualquier país miembro de la alianza puede solicitar



El Comandante Supremo Aliado en Europa, general Alexis G. Grynkeuich, y el secretario general de la OTAN, Mark Rutte, anuncian la operación *Centinela Oriental*.

Centinela Oriental, un nuevo dispositivo de refuerzo (se activó apenas 24 horas después de ser anunciado) que involucra a diversos activos aliados y cuenta con capacidades tradicionales y tecnologías innovadoras. En concreto, intervienen sistemas de defensa terrestres, navales y aéreos, además de elementos específicos para combatir incursiones de drones. España, según anunció Pedro Sánchez, participará con medios aéreos que se sumarán a los que ya se despliegan periódicamente en Estonia, Lituania y Rumanía, y estarán allí

una consulta formal cuando considere que su integridad territorial, independencia política o seguridad se ve amenazada. En la citada rueda de prensa conjunta, Rutte y el general Grynkeuich explicaron a los medios sus decisiones. «Si bien esta ha sido la mayor concentración de violaciones del espacio aéreo de la OTAN, no ha sido un accidente aislado. La imprudencia de Rusia en el aire a lo largo de nuestro flanco oriental es cada vez más frecuente; hemos visto drones violando nuestro espacio aéreo en Rumanía, Estonia, Letonia y Lituania», afirmó Rutte y



EMAD

Formación de militares ucranianos

La implicación de nuestro país en el adiestramiento de las Fuerzas Armadas ucranianas ha sido constante desde la puesta en marcha de la misión EUMAM UA, aprobada en octubre del 2022 por el Consejo de la Unión Europea. En estos tres años, España ha desarrollado 185 módulos y más de 30 especialidades formativas en las que han participado más de 8.000 militares. Con la sede principal en la Academia de Infantería de Toledo, en Burgos y Cartagena también se ofrece formación sanitaria, en ingeniería o desminado, entre otros módulos.

Precisamente, a la Academia de Infantería de la capital manchega se trasladó el 5 de septiembre la ministra de Defensa, quien reiteró «el apoyo de España a Ucrania el tiempo que sea necesario», a la vez que manifestó el compromiso de nuestro país con esta misión, que nació con el objetivo de apoyar a Ucrania en la defensa de su integridad territorial dentro de sus fronteras reconocidas internacionalmente, ejercer efectivamente su soberanía y proteger a los civiles ucranianos.

En el más reciente de los cursos impartidos en Toledo, casi una treintena de militares se han formado en el Módulo de Atención Sanitaria en Combate, con una elevada carga práctica para poder dar respuesta a situaciones reales, como control de hemorragias, fracturas, estabilización y evacuación de bajas o tratamiento de quemaduras.

Como novedad, en este módulo se ha introducido la formación en material y herramientas de capacidades sobre riesgos NBQ (nuclear, biológico y químico). El curso se inició el pasado 25 de agosto y ha concluido el 4 de octubre; en total, seis semanas de formación distribuidas en 330 horas impartidas por personal de la brigada de la Legión.

La misión EUMAM UA tiene una organización muy flexible y adaptable a las necesidades operativas de las Fuerzas Armadas ucranianas, de tal forma que permite atender a la formación requerida en concordancia con la evolución de la situación.

Robles felicitó a los militares españoles por esta formación y tuvo unas palabras de aliento para el personal ucraniano: «España va a seguir ayudando a Ucrania, formando a su personal militar, acogiendo a sus familias... Entendemos que esta guerra tiene que acabar pero, mientras tanto, España cumplirá sus compromisos con la Unión Europea y con la OTAN para estar al lado de Ucrania».

«Estamos orgullosos —añadió la ministra— de su esfuerzo y resistencia. Los ataques de Putin son absolutamente inaceptables. Ucrania está haciendo uso de su derecho a la legítima defensa y, por eso, España, como país democrático, está a su lado. Esta guerra solo puede acabar con una paz justa y duradera para Ucrania».

recordó que «la principal tarea de la OTAN es disuadir la agresión y defender a todos los miembros contra cualquier amenaza que enfrentemos».

Por eso, añadió el secretario general, la Alianza tiene fuerzas terrestres desplegadas en ocho países (*Enhanced Forward Presence*) con contribuciones de buena parte de los aliados y planes para ampliar esta presencia si fuera necesario (España participa liderando una brigada multinacional en Eslovaquia y aporta tropas y medios a las brigadas de Letonia y Rumanía). Rutte incidió en que, «además de contar con sistemas de defensa terrestres, navales y aéreos para garantizar la defensa de cada centímetro de nuestro territorio, a principios de este año pusimos en marcha la iniciativa *Baltic Sentry* (*Centinela del Báltico*), para ayudar a proteger esa zona de Europa de comportamientos imprudentes». Dentro de esta misma política de disuasión y defensa, se enmarca *Centinela Oriental*, que «aportará flexibilidad y fortaleza a nuestra postura y demostrará que estamos listos para defendernos, incluso ante el empleo de las tecnologías más avanzadas, como las asociadas al uso de drones».

El general Grynkewich aclaró que estas defensas, integradas y estratificadas, incluirán capacidades mejoradas, tanto aéreas como terrestres, y que aunque inicialmente están pensadas para Polonia, podrán ser utilizadas cuándo y dónde sean necesarias. «El sistema *Centinela Oriental* será flexible y ágil, ofreciendo una disuasión y defensa aún más focalizada», añadió el general estadounidense, quien explicó que en su desarrollo se ha contado con la participación del Comandante Supremo Aliado de Transformación, almirante Pierre Vandier, con un destacado papel en la promoción de soluciones innovadoras a los nuevos desafíos, incluyendo las que permiten experimentar y desplegar rápidamente nuevas tecnologías, como sensores y armas antidrones.

ESTADO DE LA UNIÓN

Precisamente, el mismo día en que se produjo la incursión rusa, Von der Leyen presentaba ante el Parlamento Europeo el *Estado de la Unión 2025*, documento que incluía una Carta de Intenciones con las principales medidas a impulsar en los próximos meses. La presidenta de la Comisión inició su discurso enviando un contundente mensaje: «Europa está en combate. Un

El Estado de la Unión 2025 propone una serie de medidas englobadas en «Una nueva era para la defensa y la seguridad»

combate por un continente completo y en paz. Por una Europa libre e independiente. Un combate por nuestros valores y nuestras democracias. Un combate por nuestra libertad y nuestra capacidad de determinar nuestro destino por nosotros mismos. No se confundan, es un combate por nuestro futuro». Tras ello, Ursula von der Leyen hizo un repaso a la situación actual de la seguridad en el panorama mundial (con especial mención a la invasión rusa de Ucrania) y volvió a reiterar que «la libertad y la democracia son las razones de ser de nuestra Unión y Europa siempre se implicará en su defensa».

También recordó la lucha que los ciudadanos ucranianos mantienen por conseguir su libertad, incidiendo en que «esta guerra debe terminar con una paz justa y duradera para Ucrania; porque la libertad de Ucrania es la libertad de Europa». Insistió en la necesidad de «presionar más a Rusia para traerla a la mesa de negociaciones (...) y, al mismo tiempo, necesitamos más medidas de apoyo a Ucrania. Nadie ha contribuido tanto como Europa —cerca de 170.000 millones de euros en ayuda militar y económica hasta la fecha—, pero hará falta más».

En este sentido, Von der Leyen remarcó que Europa mantendrá su apoyo militar y económico para financiar unas Fuerzas Armadas ucranianas fuertes que sean la primera línea de las garantías de seguridad. Anunció, además, la creación de un nuevo programa —al que denominó «ventaja militar cualitativa»— que contribuirá al desarrollo de sistemas prioritarios, como los de defensa antidrones.

Acorde con la política europea de los últimos meses, volvió a incidir en su discurso en que Europa debe estar dispuesta a asumir la responsabilidad de su propia defensa. «Por supuesto, la OTAN seguirá siendo esencial en cualquier caso, pero solo una postura de defensa europea fuerte y creíble puede garantizar nuestra seguridad». Recordó los históricos avances que se han producido este año, como el plan *Preparación 2030*, que podrá movilizar hasta 800.000 millones de inversiones en el ámbito de la defensa, incluyendo los 150.000 millones de euros del instrumento SAFE, que ya está en condicio-

nes de proporcionar fondos para compras conjuntas. Hasta el momento, 19 países miembros han presentado una solicitud de crédito (entre ellos España) y se han completado todas las suscripciones al programa. Además, el pasado 18 de septiembre el Consejo de Europa adoptó una decisión que autoriza la apertura de negociaciones con Reino Unido y Canadá, respectivamente, sobre su participación en SAFE.

De forma paralela, e informando a los eurodiputados de la entonces reciente in-

proyectos comunes en materia de defensa, fijará objetivos precisos para 2030 y creará un «semestre europeo de la defensa».

En coherencia con esta intención, la presidenta de la Comisión incluyó en la Carta de Intenciones para el próximo año —en la que hay un apartado específico titulado «Una nueva era para la defensa y la seguridad europeas»— otras medidas, como la denominada Iniciativa de Vigilancia del Flanco Oriental, un «muro contra drones» con el que blindar los cielos del



Von der Leyen anunció que la Unión Europea pondrá en marcha un sistema de defensa antidrones, al que denominó *Vigilancia del Flanco Oriental*.

ción de drones rusos en Polonia, reiteró la importancia de defender nuestro flanco oriental, «lo que implica dotar a Europa de medios estratégicos independientes. Debemos invertir en la vigilancia espacial en tiempo real para que ningún movimiento de fuerzas pase desapercibido (...) Europa defenderá cada centímetro de su territorio».

HOJA DE RUTA

Para ello, anuncio que el próximo Consejo Europeo de jefes de Estado y Gobierno del mes de diciembre, la Comisión va a presentar una hoja de ruta que incluirá nuevos

Viejo Continente ante este tipo de aeronaves. El secretario general de la OTAN aplaudió el anuncio de esta iniciativa, sobre la que afirmó en rueda de prensa que «demuestra la estrecha colaboración» de la Unión Europea y la OTAN. «Hay aspectos fundamentales donde la UE puede aunar iniciativas como esta y otras similares para el desarrollo de la industria. Resulta sumamente útil y está totalmente en línea con lo que, tanto yo como la presidenta de la Comisión Europea, entendemos la división del trabajo».

Rosa Ruiz